

PUEDE EL CRISTIANO PERDER LA SALVACION?

ANTECEDENES:

Hace unos días hablamos de un tema muy interesante sobre las promesas y bendiciones del Señor a nosotros los creyentes. Desde el momento en que recibimos a Cristo como salvador, Jesucristo se convierte en nuestro buen pastor, según El mismo lo dice en Juan 10:11: **YO SOY EL BUEN PASTOR**. Es decir: Yo soy de quien se habla en el Salmo 23. En este salmo se relata un recorrido por la vida en este mundo y las promesas de victoria y alegría hasta la eternidad que nos brinda el Señor. Allí dice que El nos guía por sendas de justicia, nos alimenta, nos cuida, nos guarda y protege en todo momento. Nos lleva de su mano, aun en momentos tormentosos y difíciles de nuestra vida, prometiendo bien y misericordia durante todos los días de nuestra vida, hasta la eternidad.

De esa enseñanza algo que llama poderosamente la atención es el significado de la vara y el cayado. Vimos que el cayado es una especie de gancho al final de la vara. Siendo la vara usada para enfrentar y ahuyentar a las fieras, y también para darle un pao pao a las ovejas rebeldes. Y el cayado para agarrar las ovejas del cuello y traerlas al redil. Es decir para recoger al que se quiere desviar del camino. Todo muy semejante a los que nos pasa a nosotros como ovejas. A veces requerimos un pao pao, y veces a pesar de eso, nos alejamos pero El Señor siempre buscará rescatarnos cuando hemos caído en pecado.

No obstante a eso, hay entre nosotros ovejas que se resisten al llamado. Y después de haber recibido a Cristo, prefieren regresarse al mundo y morir en el pecado y nunca mas aceptar el llamado de reconciliación con el Señor, llegando a ser apóstatas¹ de la fe. La pregunta que resulta allí es: Puede un Creyente Perder la Salvación después de haber recibido el perdón en un arrepentimiento genuino?.

INTRODUCCION:

En el mundo cristiano evangélico existe dos corrientes doctrinales que contraponen entre si basándose en la biblia para apoyar con mucha fuerza cada una de sus creencias. Estas dos corrientes surgieron desde que dos grandes teólogos establecieron sus enseñanzas que hoy siguen vigentes conocidas por El Calvinismo y el Arminianismo. El Calvinismo es llamado así por Juan Calvino, teólogo francés que vivió en 1509 – 1564. El Arminianismo es llamado así por Jacobo Armiño, un teólogo holandés que vivió en 1560 – 1609.

Básicamente el Calvinismo enseña que la salvación no se pierde, mientras que el Arminianismo sostiene lo contrario.

El calvinismo sostiene que la salvación es segura una vez que alguien ha aceptado a Jesucristo como Salvador. Argumentan que, como la salvación es un don de Dios, no puede ser arrebatado. Sin embargo, el Arminianismo enfatizan la necesidad de mantener una vida de fe y obediencia para preservar la salvación. En última instancia, cada individuo debe buscar seguridad en las promesas bíblicas y la evidencia de una vida transformada.

Es sumamente importante hacer un análisis crítico y bíblico de esta dos posiciones opuestas, porque muchos creyentes podrían estar confiados en una falsa seguridad, pensando que van al cielo cuando, en realidad, sus posibilidades de llegar al mismo, son muy pocas, porque su conducta de vida está muy alejada de los preceptos que Dios ha mandado en su Palabra santa. Un cristiano necesita asegurarse de encontrar el camino verdadero, para no descansar en una falsa seguridad.

Vamos a buscar la verdad en las Escrituras y a permitir que el Espíritu Santo nos guíe en esta enseñanza. Este es un tema que ha sido debatido entre los teólogos y creyentes durante siglos.

Hoy vamos a abordar una pregunta profunda y crucial: ¿Puede un cristiano perder la salvación?

También usted se preguntará, dentro de todas las Iglesias Cristianas Evangélicas (obviamente no católicas), en que grupo estamos nosotros en ésta congregación?. Creémos que se pierde o creémos que no se pierde?. Qué creen ustedes?.

Hoy vamos a mostrar la base bíblica de nuestra doctrina en ese sentido.

DESARROLLO:

Vaya conmigo a una lectura en: Hebreos 10:26-27

²⁶ Porque si pecamos voluntariamente después de haber recibido el conocimiento de la verdad, ya no queda más sacrificio por el pecado ²⁷ sino una horrenda expectativa de juicio y de fuego ardiente que ha de devorar a los adversarios.

Estos versículos nos habla de una advertencia seria a los creyentes. Veamos cada parte así:

1. **Pecar voluntariamente:** Esto se refiere a la acción de pecar deliberadamente y con pleno conocimiento después de haber conocido la verdad del evangelio. No es un pecado cometido por ignorancia o debilidad momentánea, sino una decisión consciente y repetida de vivir en desobediencia.
2. **Después de haber recibido el conocimiento de la verdad:** Indica que la persona ha entendido claramente el mensaje del evangelio y ha experimentado alguna forma de la gracia salvadora de Dios. **Esto no se aplica a aquellos** que nunca han escuchado o comprendido el evangelio.
3. **Ya no queda más sacrificio por los pecados:** Sugiere que, si una persona rechaza el único sacrificio de Jesucristo después de haberlo conocido, no hay otro

sacrificio que pueda expiar sus pecados. La exclusividad del sacrificio de Cristo significa que rechazarlo deja a la persona sin otra esperanza de perdón.

4. **Horrenda expectación de juicio y de hervor de fuego:** Describe el destino temible que espera a aquellos que rechazan deliberadamente a Cristo después de haber conocido la verdad. La imagen de "hervor de fuego" es una metáfora del juicio severo y final de Dios.

Podemos ver aquí una clara Advertencia a los creyentes: La idea es que un verdadero creyente debe perseverar en la fe y en la obediencia. Abandonar la fe o vivir en pecado deliberadamente después de conocer a Cristo puede llevar a la pérdida de la salvación.

Los del Calvinismo, interpretan estos versículos de manera diferente, argumentando que aquellos que cometen este tipo de apostasía nunca fueron verdaderamente salvos. Desde esta perspectiva, este pasaje lo interpretan para distinguir entre los verdaderos creyentes, que perseverarán hasta el fin, y aquellos que solo tenían una apariencia de fe.

Pero aquí viene la gran pregunta: puede un creyente perseverar en la fe, si deja de orar, si deja estudiar la biblia y deja de congregarse?.

Note que este versículo está dirigido a todos los creyentes en Cristo y no a los inconversos!. Allí advierte que se trata de creyentes que pecan voluntariamente!. Es decir que planean y maquinan en sus mentes el pecado. Se refiere a aquellos que comprendieron y estuvieron en su momento fieles al Señor pero que se descuidaron.

Y entonces para qué Pablo se desgasta sus neuronas escribiendo tantas cartas, para ayudar al creyente a buscar la santidad y mantenerse firme y no caer?.

Miremos cómo en sus cartas Pablo le advierte a los creyentes en Cristo:

Filipenses 2:12b

“ocúpense en su salvación con temor y temblor”, y en

Hebreos 2:2

² Pues si la palabra dicha por los ángeles fue firme, y toda transgresión y desobediencia recibió justa retribución, ³ ¿cómo escaparemos nosotros si descuidamos una salvación tan grande?.

Y le advierte a los hermanos creyentes de la Iglesia de Corinto:

1ª Corintios 10:12

¹² Así que, el que piensa estar firme, mire que no caiga.

Y mire lo que le dice a los hermanos de la Iglesia de Galacia:

Gálatas 5:16¹⁶ Digo, pues: Anden en el Espíritu, y así jamás satisfarán los malos deseos de la carne. ¹⁷ Porque la carne desea lo que es contrario al Espíritu, y el Espíritu lo que es contrario a la carne.

Aquí le advierte a los creyentes **convertidos a Cristo** a cuidarse de no satisfacer los deseos de la carne. Porque mis hermanos, no nos metamos mentiras: Esta carne en que habitamos nos halan constantemente a hacer lo malo. Por eso la advertencia **ES A LOS CREYENTES** de no satisfacer los deseos de la carne que se oponen a los deseos del Espíritu.

Y esto a mi me habla claramente que aunque tenemos el poder del Espíritu para vencer el pecado, también tenemos la libertad de satisfacer voluntariamente, como leímos en Hebreos 10, a planear **deliberadamente** a hacer el pecado.

Y mire usted la gravedad de que los creyente satisfagan los deseos de la carne. Allí mas abajo en **Gálatas 5:19-21**

¹⁹ Ahora bien, las obras de la carne son evidentes. Estas son: inmoralidad sexual^[b], impureza, desenfreno, ²⁰ idolatría, hechicería, enemistades, pleitos, celos, ira, contiendas, disensiones, partidismos, ²¹ envidia^[c], borracheras, orgías y cosas semejantes a estas, de las cuales les advierto, como ya lo hice antes, **que los que hacen tales cosas no heredarán el reino de Dios.**

Muy contrario a los creyentes, que a través de la perseverancia en leer la biblia, asistir a la Iglesia, en la oración de los santos, y la obediencia a la palabra, presentan estas características del fruto del Espíritu en sus vidas (versos siguientes):

²² Pero el fruto del Espíritu es: amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, ²³ mansedumbre y dominio propio. Contra tales cosas no hay ley ²⁴ porque los que son de Cristo Jesús han crucificado la carne con sus pasiones y deseos.

La pregunta para ti y para mi hoy es: Estamos alimentando para la carne o estamos alimentando para el Espíritu?. Es usted consciente que usted decide hacer el bien o hacer el mal, es lo que se conoce como libre albedrio.

El libre albedrío es la capacidad que Dios dio a los seres humanos de escoger. Dios no nos creó como robots programados para hacer únicamente lo que él dice. Él nos permite pensar, evaluar y elegir lo que deseamos hacer. Por supuesto, esa libertad viene con la salvedad de que cada elección tendrá consecuencias positivas o negativas².

Nosotros somos quienes elegimos hacer el bien o hacer el mal. Dice **Deuteronomio 30:19**

¹⁹ "Llamo hoy por testigos contra ustedes a los cielos y a la tierra, de que he puesto delante de ustedes la vida y la muerte, la bendición y la maldición. Escoge, pues, la

vida para que vivas, tú y tus descendientes, ²⁰ amando al SEÑOR tu Dios, escuchando su voz y siéndole fiel.

Creímos en Cristo, pero no hemos salido de este cuerpo de pecado.

Por eso Pablo vuelve y advierte en el verso siguiente de **Gálatas 5**:

²⁵ Ahora que vivimos en el Espíritu, andemos en el Espíritu. ²⁶ No seamos vanidosos, irritándonos unos a otros y envidiándonos unos a otros.

Si la salvación fuera tan segura, y si ya con creer en Cristo fue suficiente, para que seguir viniendo a la Iglesia, y practicar el crecimiento espiritual?.

Por un detalle muy IMPORTANTE: Por la búsqueda de **la Santidad**.

La santidad se construye con la perseverancia en la fe, en hacer el bien y abandonar la practica del pecado.

Porque dice en **Hebreos 12:14**

¹⁴ Procuren la paz con todos, y la santidad sin la cual nadie verá al Señor.

Esto es en otras palabras: **Una advertencia a perseverar en la gracia de Salvación.**

Todos estos son mensajes claros y precisos para los hermanos creyentes de la Iglesia de Filipo, de Corinto y la Iglesia de Galacia. Y a los hermanos Hebreos.

Por eso también el Apóstol Pedro Advierte en:

O en **1ª Pedro 5:8**

⁸ Sean sobrios y velen. Su adversario, el diablo, como león rugiente anda alrededor buscando a quién devorar.

Nosotros salimos de las garras del diablo, pero el no está dormido. Nos quiere recuperar para hacernos caer y perder lo que hemos ganado con Cristo. Y Para eso debemos estar sobrios. Es decir, no adormecidos y confiados en la peligrosa **doctrina Calvinista de Salvos Siempre Salvos** no importa el mal que hagamos!. Eso es una doctrina de demonios!.

Sino para que advirtió el mismo Jesucristo de los convertidos en Mateo:12:43

⁴³ »Cuando el espíritu inmundo ha salido del hombre, anda por lugares secos buscando reposo, y no lo encuentra. ⁴⁴ Entonces dice: "Volveré a mi casa de donde salí". Cuando regresa, la halla desocupada, barrida y adornada. ⁴⁵ Entonces va y trae consigo otros siete espíritus peores que él. Y después de entrar, habitan allí; y el estado final de aquel hombre llega a ser peor que el primero.

Y cuando sale el espíritu inmundo del hombre?. Cuando recibimos a Cristo como salvador. Cuando somos liberados de opresión y/o posesión demoniaca. Cuando somos llenos del Espíritu Santo. Pero que pasa con una persona que deja de congregarse, leer la biblia, orar, y se deja controlar por la carne?. Será que el Espíritu Santo sigue habitando esa casa? No!. Queda adornada, barrida, pero vacía. Y que hace el diablo volver a entrar y empeorar la vida de esa persona!.

LA PERSEVERANCIA DE LOS SANTOS

El apóstol Pablo, en **Filipenses 1:6**, dice:

"Estando persuadido de esto, que el que comenzó en vosotros la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Jesucristo."*

Esto indica que Dios es quien comienza la obra de salvación en nosotros, y Él mismo la llevará a cabo hasta su finalización. Esto es lo que garantiza nuestra salvación, la fidelidad de Dios. **Pero para ello debemos Perseverar!**.

Porque Cristo mismo dice en Mateo **Mateo 24:10**

¹⁰ Entonces muchos tropezarán; y se traicionarán unos a otros, y se aborrecerán unos a otros. ¹¹ Muchos falsos profetas se levantarán y engañarán a muchos; ¹² y por haberse multiplicado la maldad, se enfriará el amor de muchos. ¹³ Pero el que persevere hasta el fin, este será salvo.

Por tanto, escucha bien esto que te voy a decir: al final del día, lo que más importa es que nuestros **nombres permanezcan** (repite conmigo: PERMANEZCAN) escritos en el libro de la vida.

Esto es crítico. Porque para permanecer hay que vigilar y cuidar la salvación. Y permanecer implica luchar para que nuestros nombres **no sean borrados del libro de la vida**.

Porque si no fuera así, porqué el mismo Jesucristo advierte a los hermanos convertidos de la Iglesia de Sardis en Apocalipsis 3:5

⁵ De esta manera, el que venza será vestido con vestidura blanca; y **nunca borraré su nombre del libro de la vida,**

Observa muy bien que este es un mensaje de esperanza a los creyentes convertidos, nacidos de nuevo. A los que venzan y no sigan practicando la maldad **NUNCA LE SERAN BORRADOS SUS NOMBRES DEL LIBRO DE LA VIDA**.

Porque a estos hermanos de esa Iglesia, que puede ser ésta nuestra de la Gran comisión a quienes se les advierte, allí mismo en los **versos 1 al 3 de Apocalipsis 3:**

Yo conozco tus obras, que tienes nombre de que vives, pero estás muerto. ² Sé vigilante y refuerza las cosas que quedan y están a punto de morir, porque no he hallado que tus obras hayan sido acabadas delante de Dios. ³ Acuérdate, pues, de lo que has recibido y oído. **Guárdalo y arrepíentete.** Si no eres vigilante, vendré como ladrón; nunca sabrás a qué hora vendré a ti.

Cristo les dice: "*Dices que vives, y estas muerto*" (por practicar las obras de la carne), y exhorta, no te olvides de la salvación recibía por el mensaje de la palabra, y arrepíentete de qué? De practicar el pecado. Para no ser sorprendido a la venida del Señor y te quedes en el arrebatamiento. Y exhorta a los hermanos de allí a que se ARREPIENTAN.

Note que le esta hablando a los hermanos convertidos, nacidos de nuevo de esa congregación. A aquellos que están tambaleando en la Perseverancia y están cayendo en la apostasía de la fe.

Porque sino cambian, sus nombres serán borrados del libro de la vida!

Porque es grave esto?

Porque dice en **Apocalipsis 20:15**

¹⁵ Y el que no fue hallado inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de fuego.

Endurecimiento del corazón

El endurecimiento del corazón contra la voz del Espíritu Santo puede llevar a la pérdida de la salvación. Hebreos 3:12-13 nos exhorta:

¹² Miren, hermanos, que no haya en ninguno de ustedes un corazón malo de incredulidad que se aparte del Dios vivo. ¹³ Más bien, exhortense los unos a los otros cada día mientras aún se dice: "Hoy", para que ninguno de ustedes se endurezca por el engaño del pecado.

Rechazo de la gracia por la Apostasía

El rechazo constante de la gracia de Dios y la dependencia en las propias obras para la salvación puede ser fatal para nuestra vida espiritual. Hebreos 6:4-6 dice

⁴ **Porque es imposible** que los que fueron una vez iluminados —que gustaron del don celestial, que llegaron a ser participantes del Espíritu Santo,⁵ que también probaron la buena palabra de Dios y los poderes del mundo venidero— ⁶ **y después recayeron,** sean otra vez renovados para arrepentimiento puesto que crucifican de nuevo para sí mismos al Hijo de Dios y lo exponen a vituperio.

Este camino de la salvación es un camino de perseverancia. Por eso, independientemente de una perspectiva teológica, porque nosotros no seguimos doctrinas de hombres, ciertamente nos identificamos con la **enseñanza del Arminianismo**, que

fundamentalmente hace un llamado a la santidad. Esto requiere valentía y perseverancia. Porque dice Cristo:

NVI: Mateo 11:12b

“...el reino de los cielos ha venido avanzando contra viento y marea, y los que se esfuerzan logran aferrarse a él”.

Porque si ustedes pudieron notar, los versículos leídos subrayan la seriedad del pecado y la importancia de vivir una vida santa y obediente a Dios. Nos recuerdan que la gracia no es una licencia para pecar, sino un poder para vencer. La gracia es un llamado a vivir en conformidad con la voluntad de Dios.

La pérdida de la salvación es fundamentalmente el resultado de una apostasía de la fe del creyente genuinamente convertido pero que descuidó deliberadamente su vida espiritual.

LAS BUENAS NOTICIAS:

Pero no todo es mala noticia. La buena noticia son las promesas que tenemos en Cristo, para los fieles:

La Biblia nos ofrece muchas promesas acerca de la seguridad de nuestra salvación desde la **perspectiva de la fidelidad de Dios**. En **Juan 10:28-29**, Jesús dice:

²⁸ Yo les doy vida eterna, y no perecerán jamás, y nadie las arrebatará de mi mano.

²⁹ Mi Padre, que me las ha dado^[a], es mayor que todos y nadie las puede arrebatar de las manos del Padre.

Aquí, Jesús asegura que aquellos que son suyos están seguros en sus manos y en las manos del Padre. Este es un mensaje de gran consuelo para nosotros, porque nos asegura que nuestra salvación no depende de nuestra propia capacidad de lograrla por las buenas obras, sino de la fidelidad y el poder de Dios. Porque nadie es justificado por buenas obras, sino por la obra de Jesucristo en la cruz. Y como vimos antes, esta garantía depende de nosotros mientras nos mantengamos fieles.

Es decir: El diablo ya no nos puede arrebatar de la mano del Señor. De ese maravilloso beneficio de propiedad, porque le pertenecemos a Cristo. Pero nosotros si podemos decidir abandonar voluntariamente esa mano de protección. Esto debe quedar claro, porque la biblia no se contradice.

Y si nos mantenemos en esa fidelidad, como vimos antes, Dios nos va llevando de victoria en victoria, y de triunfo en triunfo.

Como vimos en **Filipenses 1:6**, con palabras del Apóstol Pablo:

“estando convencido de esto: que el que en ustedes comenzó la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Cristo Jesús”.

Esto indica que Dios es quien comienza la obra de salvación en nosotros, y Él mismo la llevará a cabo hasta su finalización, apoyados en nuestra propia perseverancia, lo cual es garantía de nuestra salvación. Y esa perseverancia es potencializada en el creyente fiel por la obra del Espíritu Santo que nos da poder para vencer: Como dice **Zacarías 4:6b**

“No con ejército ni con fuerza, sino con mi Espíritu, ha dicho el SEÑOR de los Ejércitos”.

Porque así fue prometido por Jesucristo en **Hechos 1:8**

⁸ Pero recibirán poder cuando el Espíritu Santo haya venido sobre ustedes, y me serán testigos”

Otra promesa de seguridad la encontramos en:

Efesios 1:13-14

¹³ En él también ustedes, habiendo oído la palabra de verdad, el evangelio de su salvación, y habiendo creído en él, fueron sellados con el Espíritu Santo que había sido prometido, ¹⁴ quien es la garantía de nuestra herencia para la redención de lo adquirido, para la alabanza de su gloria.

Que maravilloso saber que el sello del Espíritu Santo, en nosotros es una garantía de saber a quien pertenecemos. Ese sello nos identifica en el mundo espiritual, y por esa razón el maligno no nos puede tocar (**1ª Juan 5:18**)

¹⁸ Sabemos que todo aquel que ha nacido de Dios no sigue pecando; más bien, Aquel que fue engendrado de Dios lo guarda y el maligno no lo toca.

Ahora miremos dentro de todo es universo de cientos de miles de congregaciones cristianas en el mundo, como están divididas las creencias sobre este asunto:

Principales Iglesias Alineadas Con Calvinismo:

- Presbiteriana
- Bautista Cristiana y Reformada
- Centroamericana
- Latinoamericana
- Menonita
- Puritana
- Algunas Neopentecostales, o Carismáticas

Las Iglesias que se alinean con el Arminianismo son:

- Metodistas (Metodista Episcopal, Metodista Unida (UMC), Metodista Libre)
- Iglesias del Nazareno (o La Iglesia de La Santidad)
- Amigos

- Emmanuel
- Iglesias de Santidad
- Iglesias Pentecostales (**Asambleas de Dios**, Cuadrangular, Iglesia de Dios)
- Ejército de Salvación (Salvation Army)
- Adventista del Séptimo Día
- Algunas Neopentecostales, o Carismáticas

CONCLUSIÓN

Entonces, ¿puede un cristiano perder su salvación?

- Desde la perspectiva del plan de Dios y su fidelidad, estamos confiados que nuestra salvación es segura.
- Debemos aferrarnos a esta verdad, para que este mensaje no te ponga bajo temor sino bajo la seguridad de que por parte de Dios estamos seguros en la salvación.
- Que la gracia de Dios es inmensa y Su amor por nosotros es infinito.
- Que Él no quiere que nadie se pierda, sino que todos vengan al arrepentimiento y la salvación.
- Que es importante que nos examinemos nuestros corazones, reafirmemos nuestra fe en Cristo, y vivamos de acuerdo a Su palabra.
- Que con perseverancia en la fe, estamos 100% seguros que nuestro nombre permanecen para siempre en el Libro de la Vida, para vivir eternamente en Su presencia gloriosa.
- Pero que esa salvación a pesar de ser un regalo de gracia Si podría llegar a perderse por nuestro descuido.
- Según las Escrituras, aquellos que son verdaderamente salvos están seguros en las manos de Dios y perseverarán hasta el final. Sin embargo, también debemos tomar en serio las advertencias contra la apostasía y examinar nuestras vidas para asegurarnos de que estamos en la fe.
- Que es necesario que cada uno de nosotros se acerque a Dios con humildad, confiando no en nuestra propia capacidad para mantener nuestra salvación, sino en la fidelidad y el poder de Aquel que nos llamó.
- Que vivamos vidas dignas del llamamiento que hemos recibido, confiando en la gracia de nuestro Señor Jesucristo. Finalmente

Al Señor sea la gloria y la magnificencia por siempre. Amén.

Ahora, con respecto a los grupos de Creyentes de Iglesias Evangélicas, como estamos?

- Por obvias razones, nosotros solo comulgamos sobre este tema con las congregaciones que se alinean con el Arminianismo. Y no por su teología, sino por nuestra propia convicción en base a la palabra.
- En este grupo hacemos confraternidad con la organización de Iglesias de mayor crecimiento en el mundo (86 millones en todo el mundo, Las Asambleas de Dios), y

la que se ha mantenido muy alejada de las tendencias de aceptación del matrimonio gay.

- A esta Iglesia pertenecen la Iglesia más grande en Estados Unidos que está en Chicago. La Iglesia Hillsong United de Australia, y la Iglesia del millón de miembros en Corea del Sur. Aunque creo que éstas dos últimas ya se independizaron recientemente por su gran tamaño. Pero se mantiene firmen en esa convicción.

Ministración: Solo Por Tu Sangre: <https://youtu.be/YNIQ6Z0tJa8>

Referencias:

- ¹Apostasía es la acción de abandonar o romper públicamente con la doctrina que se profesa. En un contexto religioso, se refiere a la renuncia o abjuración pública de la religión que alguien sigue. También puede aplicarse a un clérigo que rompe con su orden o institución. En la Biblia, se menciona como dejar de seguir el camino de la doctrina señalada por Jesucristo. En el cristianismo, es el rechazo consciente y voluntario de la fe en Dios y los dogmas cristianos.

- ²https://www.bibliaon.com/es/el_libre_albedrio_en_la_biblia/

<https://www.tuinstitutobiblico.com/blog/el-libre-albedrio-y-jesus>